

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Pendekatan Penelitian

Pendekatan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif. Menurut Rukin (2019:6) menjelaskan mengenai penelitian kualitatif bahwa

Penelitian kualitatif disebut juga dengan *interpretative research*, *naturalistic research*, atau *phenomenological research*. Pendekatan kualitatif menekankan pada makna, penalaran, definisi suatu situasi tertentu (dalam konteks tertentu), serta lebih banyak meneliti hal-hal yang berhubungan dengan kehidupan sehari-hari.

Hal serupa yang disampaikan oleh Sugiyono (dalam Anggito & Setiawan, 2018:8), yaitu penelitian kualitatif didasarkan pada filosofi *postpositivisme*, karena digunakan untuk menyelidiki keadaan objek alami, (berlawanan dengan eksperimen) dimana instrumen kunci adalah peneliti, dilakukan pengambilan sampel sumber data secara *purposive* dan *snowbaal*, teknik pengumpulan bersifat triangulasi (gabungan), analisis data bersifat induktif/kualitatif, dan lebih banyak menekankan makna daripada generalisasi pada hasil penelitian kualitatif.

Denzin dan Lincoln (dalam Moleong, 2017:5) juga menjelaskan bahwa penelitian kualitatif adalah penelitian dengan latar alamiah alam yang bertujuan untuk menginterpretasikan fenomena yang terjadi dan yang dilakukan dengan menggunakan berbagai metode yang ada.

Data yang disajikan dalam penelitian ini berupa deskripsi dan peneliti bermaksud meneliti sesuatu secara mendalam. Sehingga pendekatan kualitatif digunakan dalam penelitian ini untuk memahami dan memperoleh data secara mendalam.

B. Metode Penelitian

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis isi (*content analysis*). Eriyanto (2011:10) berpendapat bahwa analisis isi adalah metode ilmiah untuk mempelajari dan menyimpulkan suatu peristiwa dengan memanfaatkan dokumen (teks).

Weber (dalam Moleong, 2017:220) menjelaskan bahwa kajian isi adalah metode penelitian yang menggunakan serangkaian prosedur untuk menarik kesimpulan yang valid dari sebuah buku atau dokumen. Sedangkan menurut Holsti (dalam Moleong, 2017:220) kajian isi merupakan teknik yang dipakai untuk menarik kesimpulan dengan berusaha menemukan karakteristik pesan yang dilakukan secara objektif dan sistematis.

Penggunaan metode analisis isi dalam penelitian ini karena peneliti ingin meneliti dokumen yang berupa teks bacaan, yaitu buku kumpulan cerita pendek Pulpen. Sehingga dengan menggunakan analisis isi secara kualitatif terhadap buku kumpulan cerita pendek Pulpen, peneliti dapat mengetahui apa saja kalimat perintah yang terdapat dalam buku kumpulan cerita pendek Pulpen.

C. Latar Penelitian

Dalam penelitian ini, peneliti melaksanakan penelitian pada bulan Maret-Mei 2022.

D. Subjek Penelitian

Subjek penelitian dalam penelitian ini adalah kalimat perintah pada kumpulan cerita pendek Pulpen. Seperti yang disampaikan Amirin (dalam Fitrah & Luthfiah, 2017:152) subjek penelitian adalah seseorang atau sesuatu yang ingin dimintai informasinya, atau seseorang pada latar penelitian yang berfungsi untuk memberikan informasi tentang situasi dan keadaan latar penelitian. Sedangkan Suharsimi Arikunto (dalam Fitrah & Luthfiah, 2017:152) mendefinisikan subjek penelitian sebagai objek, benda, atau orang yang datanya terkait dan relevan dengan variabel penelitian.

E. Instrumen Penelitian

Instumen penelitian dalam penelitian ini adalah peneliti sendiri. Untuk pemahaman yang lebih dalam secara empati tidak ada yang bisa melakukannya kecuali manusia itu sendiri (Helaluddin dan Hengki, 2019:17). Sama halnya dengan yang disampaikan oleh Moleong (2017:9) dalam penelitian kualitatif, alat pengumpul data utama ialah peneliti itu sendiri atau dengan bantuan orang lain. Menurut Sugiyono (dalam Rukajat, 2018:33) bahwa

Peneliti kualitatif sebagai *human instrument* berfungsi untuk menetapkan fokus penelitian, memilih informan sebagai sumber data, melakukan pengumpulan data, menilai kualitas data menafsirkan data dan membuat kesimpulan atas temuannya, sehingga peneliti sebagai instrument harus divalidasi seberapa jauh peneliti kualitatif siap melakukan penelitian yang selanjutnya terjun ke lapangan.

Kemudian untuk mempermudah dan membantu peneliti dalam mengumpulkan data mengenai kalimat perintah serta untuk mengetahui, menganalisis dan mendeskripsikan kalimat perintah yang ada pada kumpulan cerita pendek Pulpen, peneliti menggunakan tabel pedoman analisis. Tabel tersebut digambarkan sebagai berikut.

Tabel 3.1 Pedoman analisis

No	Kalimat Perintah	Jenis Kalimat Perintah				Halaman
		Sebenarnya	Persilahan	Ajakan	Larangan	
1.						
2.						
3.						
4.						
5.						
6.						

F. Teknik Penelitian

1. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data adalah cara yang digunakan dalam mengumpulkan informasi atau fakta-fakta yang ada di lapangan (Ramdhan, 2021:14). Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah dengan teknik analisis dokumen. Teknik studi dokumentasi digunakan untuk mempelajari berbagai sumber dokumentasi (Rukajat, 2018:26). Teknik analisis dokumen ini dilakukan dengan cara membaca, mencatat dan mengumpulkan informasi dari sumber data tertulis. Kemudian sumber data tertulis tersebut dibaca dengan cermat dan dipilih hasil data yang relevan sebagai data yang dianalisis sesuai rumusan masalah.

2. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data dalam penelitian ini menggunakan model Milles and Huberman (dalam Umrati dan Wijaya, 2020:88) sebagai berikut.

a. Reduksi data

Reduksi data yang dilakukan dalam penelitian ini adalah mencari dan menemukan data sesuai dengan tujuan penelitian, yaitu kalimat perintah yang ada pada kumpulan cerita pendek Pulpen.

b. Penyajian data

Penyajian data yang dilakukan dalam penelitian ini adalah memberikan penjelasan makna dari hasil analisis yang akan diuraikan di bab IV.

c. Penarikan kesimpulan

Penarikan kesimpulan dalam penelitian ini akan memberikan kesimpulan pada bab V. Kesimpulan tersebut akan menjawab rumusan-rumusan masalah yang diuraikan, yaitu kalimat perintah yang ada pada kumpulan cerita pendek Pulpen dan bahan ajar menemukan kalimat perintah di kelas II sekolah dasar dengan memanfaatkan hasil analisis kalimat perintah pada kumpulan cerita pendek Pulpen.